

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón lunes 26 de Enero de 1903.

N.º 6.467

## SECCION POLITICA

### Librepensamiento Internacional

Berthelot presidente de honor.

Albricias!

Berthelot, el gran Berthelot, gloria de la ciencia universal, el maestro aclamado unánimemente por el mundo sabio ha aceptado la presidencia de honor de «la Asociación Nacional de los Librepensadores» de Francia.

He aquí el documento vibrante que la Asociación le dirigió invitándole a aceptar la presidencia honoraria.

«Paris 31 Diciembre 1902.

Señor y querido maestro: En nombre de la Asociación Nacional de los Librepensadores de Francia venimos a suplicaros que os digneis aceptar la presidencia de honor de esta Asociación.

¡Qué hombre entre los más grandes del pensamiento contemporáneo podrá simbolizar mejor que vos la plenitud de la razón filosófica y científica enteramente emancipada de todo dogma, de toda coacción material y moral.

Nuestra asociación tiene por estatuto esencial *proteger la libertad de pensar contra todas las religiones y todos los dogmatismos cualesquiera que ellos sean, y asegurar la libre investigación de la verdad por los solos métodos de la razón...*

Nosotros queríamos propagar hasta las últimas profundidades de la democracia, las altas verdades que han iluminado vuestra gloriosa carrera. Nosotros queríamos que en cada lugar, en cada aldea, el institutor y la institutriz laicos pudiesen enseñar libremente a los niños de la nación cómo la ciencia conquista poco a poco el misterio universal, cómo a los ojos pacientes de la razón toda noche viene a convertirse en aurora.

Nuestra Asociación es, ante todo, una obra de tolerancia y de libertad. No se constituye en vista del ataque, sino de la defensa. Quiere defender el patrimonio sagrado de la Francia racionalista, es decir, las grandes tradiciones de nuestra literatura y nuestra filosofía, contra los ataques inquietantes de la superstición y el clericalismo realizados a fines del siglo XIX. Ella llama a todo el que piense libremente, esto es a quien no pretenda detentar la verdad absoluta, a quien no se arrodiille ante una infabilidad humana o pretendida divina.

La obra práctica de la Asociación Nacional de los Librepensadores de Francia puede resumirse en una sola frase: quiere fundar la ciudad laica.

Mientras las creencias religiosas no se mezclen en la política del Estado,

la Asociación se hace un deber de respetarlas entre los individuos ó las Asociaciones reconocidas por la República. Pero combatirá resueltamente toda ingerencia del poder teocrático y en particular de la Iglesia romana en los asuntos interiores ó exteriores de Francia.

En fin, la Asociación tomará parte en la grande obra de arrojar los cimientos internacionales del librepensamiento que tendrá lugar en Roma en 1904.

¡Qué gloria para ella y que honor para Francia, si el nombre de Berthelot aclamado por las naciones más lejanas y de los pensamientos más diversos, puede ser para el librepensamiento francés la palabra de enlace que abre todos los horizontes y disipa todas las incertidumbres!

En nombre de las tradiciones libertadoras de esta patria que fué la de Rabelais, de Montaigne, de Descartes y de Moliere, de la Enciclopedia y de la Revolución, así como también de Hugo y de Renan, nosotros no dudamos que el llamamiento de las nuevas generaciones no dejará de ser escuchado y acogido por el sabio y el ciudadano á quien un jubileo internacional ha consagrado como el más alto testimonio de la libre razón contemporánea.

Servíos aceptar, señor y querido maestro, el homenaje de nuestra devoción y de nuestra veneración.—*Ferdinand Buisson.—Henry Bérenger.—Victor Charbonnel.—Gustavo Téry.*

### Respuesta de Berthelot

Berthelot ha respondido á Buisson con la carta siguiente:

«Paris 3 Enero 1903.

Mi querido amigo: He leído con un vivo interés el llamamiento que me dirigen en nombre de la Asociación Nacional de Librepensadores de Francia y quedo profundamente conmovido por su invitación.

No tengo necesidad de decirle que simpatizó absolutamente con los partidarios del Librepensamiento. Los sentimientos expresados por usted en su discurso del Trocadero son los míos. Las declaraciones contenidas en el mensaje firmado por usted y nuestros amigos en 31 de Diciembre me parecen corresponder á los principios de una democracia consciente de sus derechos y de sus deberes.

Por mi parte, no temo insistir sobre las medidas que se deben tomar contra toda desviación de las ideas que deben inspirarnos.

El Librepensamiento debe quedar siendo siempre el pensamiento libre.

Se encontrará, sin duda, entre nosotros algunos espíritus dispuestos á volver contra los clericales el lenguaje de Veuillot que nos decía en otro tiempo: «Yo reclamo de vosotros la

libertad á nombre de vuestros principios; pero os la rehuso á nombre de los míos».

No convendría que la Asociación que se forma, se expusiera á dejarse arrastrar en ese sentido. Los ardientes acaban por llevar tras sí á los otros. No nos dejemos jamás conducir á renegar de nuestros principios. Combatamos, como dicen vuestros Estatutos, todos los dogmatismos y todas las intolerancias con la firme resolución de no prestarnos jamás á un dogmatismo nuevo ni á una nueva intolerancia.

En este espíritu, que estoy seguro no es el de la Asociación Nacional de Librepensadores y sin pretender apartarme de la modestia que nos conviene á todos, acepto la presidencia de honor que se me ofrece, demasiado feliz si mi nombre puede ser de alguna utilidad para la defensa de los principios á los cuales he consagrado mi vida entera.

Recibid la seguridad de mis sentimientos afectuosos.

M. BERTHELOT.»

Como se ve, la ola del pensamiento libre impulsada en Ginebra toca ya las cimas más altas donde mora la serena sabiduría.

El honor recibido por el Librepensamiento francés lo hace suyo, el Librepensamiento internacional, aclamando en Berthelot, al nuevo, verdadero Redentor de los hombres que es la ciencia. Bajo el reinado de los dioses, del Júpiter olímpico, del Jehová de los judíos, del Dios de los cristianos, la Humanidad ha sufrido primero la esclavitud, después la servidumbre, ahora el asalariado. Bajo el reinado de esa ciencia que personifica Berthelot, se borrarán todas las esclavitudes, todas las servidumbres, todas las desigualdades de clases, pudiendo gozar cada criatura humana su parcela de propiedad que le facilita.

Según ha manifestado el representante de Cuba en España señor Merchant, está esperando impresiones de tará la sabiduría, como ya le facilita, sin más que tocar á un botón su parcela de luz eléctrica.

Caeán, pues, de sus pedestales todos esos dioses feroces bajo los cuales, envuelta en tinieblas, ha arrastrado la Humanidad cubierta de miserias, barbaras cadenas, y los hombres comenzarán á labrar en sus corazones altares de eterna gratitud á los filósofos y á los sabios que, como Berthelot, han contribuido potentemente al advenimiento del nuevo día de emancipación y libertad.

De nuestra parte, los librepensadores españoles rendidos de admiración ante la obra del sabio incomparable, objeto de la veneración universal, y agradecidos á este nuevo servicio que ofrece á los humanos prestando sus inmensos prestigios á la obra irresistible de emancipación internacional

comenzada en Ginebra, gritamos:

¡Gloria á Berthelot!

(De Las Dominicales.)

### Últimos Telegramas

—San Fernando.—La copia literal del telegrama que los marinos de este departamento han dirigido al Sr. Gómez Imaz es la siguiente:

«El personal del departamento saluda respetuosamente á V. E. Y le reitera su adhesión y confianza, en la seguridad de que velará por el prestigio y honor de los marinos, tan calumniados en estos días.»

San Fernando 21.—Se ha recibido un telegrama del Sr. Gómez Imaz dando las gracias á los marinos por los telegramas de adhesión que le han dirigido y manifestando que todos deben estar en sus puestos para defender el honor del cuerpo.

En el expreso ha salido para Madrid capitán general S. Ramos Izquierdo.

Le despidieron en la estación todos los oficiales, jefes y subalternos, y numerosos particulares.

Es seguro que el Sr. Ramos Izquierdo secundará la dimisión de su compañero el capitán general del Ferrol.

—Pamplona.—En el pueblo de Azagras, á consecuencia de los reiterados aguaceros, se ha desprendido gran parte de un peñasco contiguo á la población, sepultando cinco pajares por fortuna inhabitados.

También ha sepultado una casa, resultando dos mujeres muertas, dos niñas heridas y varios animales también muertos.

—Tarifa.—Ayer se desencadenó un furioso ciclón en el estrecho de Gibraltar.

Una corbeta española, la «Villa de Palamós», abanderada en Montevideo, que traía rumbo de Levante, embistió la playa de Oeste, naufragando.

Poco después de ocurrido tuvo aviso del accidente la comandancia de Marina, y su jefe dispuso que con el material necesario fuese una lancha á prestar auxilio á la corbeta, en la que iban 29 tripulantes.

El estado del mar era imponente.

Salió la lancha tripulada por veinticinco marineros de Tarifa, que dieron prueba de gran valor y pusieron en peligro sus vidas, pues las olas pasaban por encima de la lancha.

—Coruña.—Ha sido destinado al penal de Burgos para sufrir diez años y un día de prisión el primer teniente de infantería Manuel Carrión, recientemente condenado por Consejo de guerra.

El delito que cometió fué calificado de desertión ante el enemigo.

Servía en el regimiento de Zamora durante la campaña de Cuba.

Carrión fué enviado á la Habana desde Sancti Spiritus, para aprove-

char el cambio en oro de la moneda corriente, llevando los fondos del reintegro.

Por el camino jugó y perdió una parte de lo que le habían confiado y huyó á los Estados Unidos, llevándose el resto de la cantidad que le habían entregado y algunas sumas que varios compañeros le dieron para que las cambiase.

En los Estados Unidos Carrión vivió moderadamente, procurando reintegrar á algunos de las cantidades de que se había apoderado.

Ultimamente Carrión se presentó á las autoridades españolas, sometándose al castigo á que se hubiese hecho acreedor.

Carrión es joven, pertenece á una rica familia y está muy bien relacionado.

—Hoy ha ingresado en la Carcel Modelo, procedente de la de Getafe, el cura de Carabanchel Bajo, Manuel San Roman, capellán de las monjas Clarisas, acusado de abusos deshonestos con una niña de seis años, cuyo hecho ocurrió hace ya algún tiempo.

## LA PRENSA MADRILEÑA

«El País» dice que la infame explotación de la mujer, llamada trata de blancas, ha encontrado eco generoso en el mundo porque prostituir á la mujer obligándola á romper con todas las leyes y transformarla en objeto de comercio es algo peor que la trata de negros.

Añade, que no puede ser más repugnante el papel que en la sociedad realizan las autoridades y la policía en sus relaciones con la prostitución.

Dice que alcanza esta responsabilidad hasta el real patronato que se ha establecido, pues de lo que hacen los agentes de policía es responsable el gobernador, que lo consiente, el ministro de la Gobernación, que lo sabe, y el Presidente que lo tolera.

—«El Imparcial» dedica su artículo á la cuestión de los ingenieros de caminos.

El título es «Disposición injusta.»

Da cuenta de varias cartas que ha recibido y dice, copiando un párrafo de una de ellas:

Si algún ingeniero fuera capaz de prestar sus servicios profesionales á algún contratista de servicios públicos fuera poco prohibirlo.

Porque el ingeniero ha de fiscalizar los actos de dicho contratista.

Debiera imponérsele un castigo.

Pero fuera de este caso, ¿que daño hace un ingeniero con aceptar por ejemplo, en sus horas libres el desempeño de una cátedra de Algebra en una academia?

—La prensa publica muchos telegramas hablando de temporales y accidentes ocurridos a consecuencia de las aguas.

Muchas líneas de ferrocarril cortadas, se han producido en algunos pueblos hundimientos, en ciertos parajes depresiones de terreno y se han formado lagunas inmensas en varios puntos.

El Fbro ha experimentado una crecida extraordinaria, inundando los pueblos ribereños.

En Andalucía el temporal ha tenido peores caracteres, porque las aguas han sido acompañadas de un ciclón espantoso.

En Pamplona ha habido desgracias personales; á consecuencia de las lluvias se han hundido varias casas, resultando heridos más ó menos graves, y muertas algunas niñas.

## Targeta Postal

### EL SOL Y EL VIENTO

El sol y el viento discutían cual de los dos era más fuerte.

La discusión fué larga, porque ninguno de los dos quería ceder.

Viendo que por el camino avanzaba un caballero, acordaron probar sus fuerzas desarrollándolas contra él.

—Vas á ver—dijo el viento—cómo con solo echarme sobre él desgarraré tus vestidos.

Y comenzó á soplar cuanto podía.

Pero cuantos más esfuerzos hacía el viento, más oprimía el hombre su abrigo gruñendo contra aquél, más caminando, caminando siempre.

El viento, encolerizado, descargó sobre el viajero lluvia y nieve; pero el hombre no se detuvo.

Comprendió el viento que no era cosa posible arrancarle su abrigo. Sonrió el sol, mostrándose entre dos nubes, recalentó la tierra, y el pobre caballero que se regocijaba con aquel dulce calor, quitóselo y se lo echó al hombro.

—Ya ves—dijo el sol al viento.—Con el bien se obtiene más que con el mal.

CONDE LEON TOLSTOY.

## Cambios de los tiempos

Según se nos dice por telégrafo, ha llegado ayer á Madrid el primer ministro plenipotenciario que envía la República cubana á su antigua metrópoli, D. Rafael María Merchán, designado para este puesto por el Gobierno del nuevo estado, es un hijo de Cuba, ilustre entre los más ilustres, con la respetabilidad de los años y la de una gloria literaria justamente adquirida. La España intelectual le conoce. Su *Carta al Sr. D. Juan Varela sobre asuntos americanos*, que escribió en 1888 desde la ciudad de Bogotá, donde estaba emigrado en los tiempos de la dominación española, fué muy discutida en aquella época. Defendía el insigne escritor en aquel notable trabajo el régimen autonómico para Cuba, que él prefería á la independencia, y merced al cual, entendía que los partidarios de esa independencia habrían de quedar desarmados.

El representante diplomático de la República cubana, lo es al mismo tiempo en Madrid y en París. Francia tiene, desde hace tiempo, en la Habana, su Legación establecida; la de España no existe aún. Esto no obstante, el Sr. Merchán, al encaminarse hacia Europa, embarcándose en el buque español «Manuel Calvo», va á Cádiz primero, y desde allí, en el expreso de Andalucía, se dirige á la corte para presentar sus credenciales. Es un hecho significativo, que da testimonio de la actitud, con respecto á España, del respetable Sr. Merchán y del país que representa. Ya que la montaña no va hacia Mahoma, Mahoma viene hacia la montaña.

Pero, aparte de lo que significa el itinerario de ese viaje, hay otros hechos más significativos aún: el señor Merchán, antes de abandonar su tierra nativa, la ha recorrido casi toda, siendo obsequiado y festejado con entusiasmo por la colonia española de la isla, y singularmente en aquellos puntos que más se caracterizaron en otro tiempo por su mayor energía en

la batalla: Cienfuegos y Manzanillo. Llegó, por último, á la Habana, donde, obsequiando con un banquete, al que asistió el presidente de la República, hubo de pronunciar el Sr. Merchán una oración elocuentísima, que puede citarse por su afecto extraordinario á España y por el reconocimiento sincero que hubo de hacer de las virtudes de los españoles, del prestigio de la Península y del porvenir de toda la raza ibera.

Otro hecho de gran alcance se produjo por los mismos días: la raza de color hubo de reunirse en la Habana, para demostrar sus adelantos y su cultura, en un mitin que presidió Máximo Gómez. Al hacer el resumen de los discursos, el antiguo caudillo de la insurrección dijo palabras de tal consideración y respecto para todos aquellos que allí defendieron las libertades de Cuba, al amparo de la bandera española, que hay que señalarlas como una nota positiva del cambio de los tiempos. Es un hecho realmente excepcional, sobre todo si se compara con lo ocurrido en la América continental, después de la batalla de Ayacucho, cuando Méjico, no bien conquistó su independencia, decretó la expulsión de los españoles.

Ha roto con estas tradiciones, ya incompatibles con el progreso de las costumbres políticas, la nueva República cubana; y lo ha realizado de tal modo, que puede decirse que la salida del Sr. Merchán para España, ha sido un verdadero acontecimiento en la gran Antilla. El periódico «La Discusión» que tanto se caracterizó en otro tiempo por su fanática hostilidad á la España política, al despedir á su redactor, el Sr. Hermida, que hace un viaje de información acompañando al Sr. Merchán, decía en su número del 31 de Diciembre último:

«El señor Hermida visitará cada una de las provincias de la península española, con el fin de enviar periódicas correspondencias á este diario, en las cuales pueda con su brillante pluma, su ameno estilo y su sutil espíritu de observación, describir lo que de notable encuentre en cada punto y que se relacione con la política, la industria, el arte y las manufacturas, para de este modo mantener el interés que despierta entre cubanos y españoles la crónica diaria y exacta de los sucesos en aquella nación, á la que si ya no nos unen los lazos políticos de antes, nos ligan los afectos y enlaces que consumaron cuatro siglos, afinidades de carácter, el lenguaje y la tradición religiosa.»

Ya en Madrid el Sr. Merchán, nos preocupa el saber cómo ha de corresponder España, y principalmente, el Gobierno, á esas demostraciones. Preocupa esto también á los 140,000 españoles que residen en la isla, y en cuyas manos está el comercio y una buena parte de la propiedad territorial, lo que contribuye ciertamente á una mayor identificación, á una intimidad casi perfecta entre los hijos de la madre patria y los naturales del país, deplorando unos y otros que las torpezas de días pasados hayan producido tanta sangre y dolores, que seguramente hubiesen podido evitarse en beneficio de todos, con una inteligencia en el camino de la libertad y del derecho.

(«El Liberal»).

## MAHON

Un estimado amigo y correligionario nos ruega insertemos las siguientes líneas, y lo hacemos con gusto:

Próximamente las elecciones de Diputados á Cortes, entraña, por parte del partido republicano menorquín, suma importancia que se presente compacto á emitir sus sufragios para apoyar al candidato que en tantas legislaturas ha representado tan dignamente á esta Isla.

La propaganda que la prensa peninsular republicana hace para recabar de nuestras huestes un esfuerzo digno de las numerosas fuerzas con que en toda España cuenta nuestro ideal, á fin de sumar el mayor número posible de representantes que presenten sólido apoyo al que debe dirigir los trabajos parlamentarios en la futura legislatura, que por lo que se vislumbra será D. Nicolás Salmerón y Alonso, demuestra la importancia de las próximas elecciones.

Por esto, hacemos presente que importa no desmentir en las presentes circunstancias, el dictado tan merecido de ser nuestra Isla uno de los distritos más decididos en pro de la idea republicana.

Confiamos por tanto que todos nuestros correligionarios acudirán como un solo hombre á dar sufragios á D. Rafael Prieto y Caules, que tan digna y acertadamente ha defendido nuestros intereses y sustentado nuestros ideales en las pasadas legislaturas.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro principal la función á beneficio de las sociedades filantrópicas de esta ciudad, poniéndose en escena la obra en cuatro actos

## La Favorita

Es de esperar se vea nuestro Coliseo extraordinariamente concurrido, pues además de ser en gran número los afiliados inscritos en las sociedades de referencia, los cuales vienen obligados á asistir con el fin de hacer más productiva la entrada, lo tienen también los abonados á las localidades de la temporada actual á quienes se las han reservado por si tenían á bien coadyuvar al mejor éxito de la función, dado el fin benéfico que la motiva.

En nuestro colega «El Liberal» de Barcelona correspondiente al 18 del actual, leemos una sucinta reseña de los productos de la industria española que contenía la Exposición Hispano-Americana que en honor del Vicepresidente de la República Argentina Dr. Quirno Costa se celebró en Barcelona.

Como en dicha exposición figuraban productos procedentes de esta isla, como podrán ver nuestros lectores por lo que sigue á continuación, y los cuales merecieron el general asentimiento de los concurrentes al improvisado certamen:

**Licores.**—Entre los deliciosos vinos de Adolfo de Torres y hermano, de Málaga; los no menos delicados de J. Bautista Berger, de San Cugat del Vallés; los exquisitos de Rovira hermanos, de Villafranca del Panadés, y los selectos licores de Juan Bena-sar, de Palma de Mallorca.

Formaban gallardamente otra valiosa y artística instalación, donde con-

paban preferente lugar el Anís estomacal de Manuel Beltrán y C.ª, de Mahón, y los licores de José Pons Sintés.

**Calzado.**—Mahón y Ciudadela, esos dos grandes mercados que honran con su industria al archipiélago balear, se apresuraron á remitir á la Exposición su inmejorable calzado, de fama tan bien cimentada.

G. Coll Riudavets, Blanco y Olives y Francisco Terrés y Compañía, de Mahón, expusieron los mas acabados modelos que de sus fábricas salen, modelos que comparten con los de Bartolomé Llorens, Vinda de Diego Veyns, Juan Mercadal y Compañía y Jaime Gornés, el favor ilimitado que el público en general dispensa á industria tan importante.

Felicitemos á nuestros paisanos y amigos los industriales referidos, por los halagüeños conceptos que han merecido sus productos expuestos en el palacio de los Tres Leones de la industriosa capital de los Condes.

El vapor-correo «Isla de Menorca» ha salido esta tarde á hora de itinerario para Palma, llevándose además de la correspondencia, varios pasajeros y un pico de carga.

Concurrido á más no poder vióse anoche el baile de sociedad celebrado en los salones del casino «Unión Republicana», el cual se prolongó hasta muy cerca de las dos de la madrugada.

Para el domingo y lunes próximos se preparan dos lucidos bailes que también es de esperar se vean tanto ó más animados como el que tuvo lugar ayer.

Uno de estos pasados días copiamos un telegrama expedido desde Londres, en el que se daba cuenta del naufragio ocurrido en las costas de Guinea del vapor «Clara», salido del puerto de Menorea.

Hoy encontramos en el «Diario del Comercio» de Barcelona del día 23 una reseña del naufragio de la barca «Clara».

Como podrían ambas noticias ser una misma cosa, publicamos la que sigue para conocimiento de nuestros lectores:

«Ha naufragado en las costas de Inglaterra la barca uruguayana «Clara», propiedad de los señores Salom y Rullán, de Palma de Mallorca.

Procedía de Cardiff, con cargamento de carbón para la sociedad del ferrocarril de Mallorca, á donde se dirigía, y capeando un recio temporal se le abrió una vía de agua, yéndose á pique.

Todos los tripulantes pudieron salvarse gracias á los auxilios prestados por un vapor inglés que los recogió, desembarcándolos luego en Plimouth.

Precisamente los tripulantes de la barca «Clara» y los del vapor «José Roca», celebraron juntos en Cardiff la fiesta de Navidad.»

**Lo que cobran los jefes de estados**

El czar de Rusia: 405 francos por minuto.

El emperador de Austria: 176 francos por minuto.

El rey de Italia: 108 francos por minuto.

El emperador de Alemania: 88 francos por minuto.

El rey de Inglaterra: 75 francos por minuto.

El rey de España: 72 pesetas por minuto.

El rey de Suecia: 48 francos por minuto.

El Rey de Baviera: 40 francos por minuto.

El rey de Sajonia: 24 francos por minuto.

El rey de Bélgica: 24 francos por minuto.

El rey de Dinamarca: 18 francos por minuto.

El rey de Wurtemberg: 10 francos por minuto.

El presidente de la República francesa: 9 francos por minuto.

El rey de Grecia: 8 francos por minuto.

El rey de Serbia: 8 francos por minuto.

El rey de Rumania: 3 francos por minuto.

El presidente de los Estados Unidos: 2 francos por minuto.

Se ha dado orden á Cartagena para que el crucero «Río de la Plata» vaya á Melilla á ponerse á las órdenes del comandante de aquella plaza.

Se están activando los trabajos de los cruceros «Cardenal Cisneros», «Doña María de Molina» y «Pelayo», con objeto de que los dos primeros puedan prestar servicio á fin de mes, y el último en la primera decena de Marzo.

LA FAVORITA, del maestro Donizetti, fué la obra escogida para la función del sábado último que se dió en el Teatro principal á los socios del Casino «Unión Republicana». Un lleno de todas las localidades, como en las que vienen celebrando el tan favorecido casino, se veía en nuestro Coliseo. Por vía de introducción interpretó la orquesta *La Marsellesa* y seguidamente la sinfonia de la obra, empezando, corrida la cortina, su cometido los artistas.

La señorita Gallinat estuvo en extremo discreta desempeñando la protagonista de la obra.

El tenor señor Bugatto, que por favor especial se hizo cargo de la parte de barítono, llenó con creces su cometido, haciendo resaltar en las escenas culminantes la labor artista que posee, valiéndole los aplausos de la concurrencia.

El joven tenor *leggero* señor Ors se encargó á su vez del *Fernando*, uno de los papeles importantes del *spartito*, que á pesar de no adaptarse á su caracter, lo salvó magistralmente coadyuvando al buen éxito de la obra. En el *sprito gentil* del acto cuarto rayó el Sr. Ors á un nivel que ya quisieran para sí otros artistas de su misma cuerda.

Al bajo Sr. De Colet hay que hacerle partícipe del buen resultado que obtuvo *La Favorita*, cuya ópera siempre es oída con gusto en cuantos teatros se representa.

Los coros y orquesta ajustados como siempre, debido en parte á la acertada dirección del Mtro. Puig.

Y el cuerpo *bailarinarum* haciendo las delicias de los concurrentes, quienes obligaron á las jóvenes que lo componen á repetir el baile.

Es probable que para el sábado próximo se ponga en escena para el casino «Unión Republicana» la hermosa producción del Mtro. Hallevy

**L' EBREA**

Con tal motivo demoramos para luego el ocuparnos de su interpretación, si bien es público el buen desempeño por parte de los artistas todos que en las dos representaciones últimas la tenían á su cargo, en particular el tenor señor Bugatto, la triple señorita Gils y el bajo señor De Colet.

**AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS**

SESIÓN DEL DIA 25 ENERO DE 1903

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Casimiro de Cossio y Cuenca, y asistiendo los señores Concejales Díaz, Pons (don Pedro), Pons (don Francisco), Pons (don Bernardino), Petrus, Juan y Villalonga.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

En vista de una instancia suscrita por el Médico municipal D. Bartolomé Martorell, se acordó acudir de consulta al Sr. Delegado de Hacienda de esta Provincia, por si, á tenor de lo prescrito en la Real orden de 2 de Junio de 1902 procede que de la contribución sobre utilidades, correspondiente al sueldo que se abona á dicho Médico, se deduzca el importe de la patente de la que aquel se halla provisto para ejercer su profesión.

Se acordó prorrogar por un año el contrato que tiene este Ayuntamiento estipulado con el Farmacéutico municipal D. Vicente Teixidor.

Se acordó incluir en la lista de familias pobres para la asistencia facultativa gratuita á Miguel Carreras Olives de este vecindario.

Se declararon definitivas las listas de electores de Compromisarios para Senadores, por no haberse presentado reclamación alguna, durante el plazo en que permanecieron expuestas al público.

Se acordó el pago de una cuenta de material de oficina, con cargo al presupuesto de 1902.

Y se levantó la sesión.

**REMITIDO**

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor nuestro: Rogámosle tenga la bondad de publicar en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas por lo que le anticipan las gracias estos sus atentos

S. S. Q. B. S. M.  
VARIOS ESPECTADORES.

Anoche hubo un escándalo mayúsculo en la Sociedad católica de San Estanislao de Kostka, de esta ciudad, con motivo de negarse á repetir el coro de los Doctores de la zarzuela *El Rey que Rabió*, que estaba á cargo de ocho niños. Después de terminado el mencionado coro, el público pidió se repitiera negándose á los deseos del mismo la junta de la Sociedad, según se manifestó á la concurrencia desde el escenario.

En todo resultan lo mismo los clericales, defensores acérrimos del absolutismo, así es que una vez haber dicho nó, ni el continuo clamoreo de los espectadores, ni los gritos de que se repitiese, fueron bastantes á permitir se diera satisfacción á la numerosa concurrencia que asistía al espectáculo.

Sin duda confiaban demasiado los clericales en el dominio que ejercen sobre la mayoría de los asistentes á estas funciones, sin tener en cuenta que acuden muchos solo por puro pasatiempo, importándoles tanto San Estanislao como San Patricio....

Se comprende el empeño demostrado en no permitir la repetición de lo que se representa, teniendo en cuenta lo exiguo del repertorio que poseen los petits artistas, y que por lo tanto hay que procurar repartirlo de manera de poder presentar programa atractivo al público; pues así mismo cues-

ta la entrada veinte céntimos; aparte de lo agradable que debe resultar para los curas poder disfrutar del teatro tan anatematizado por ellos.

VARIOS ESPECTADORES.

Mahón 26 Enero 1903.

**SECCIÓN TELEGRÁFICA**  
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 0'30.

El Pretendiente Bu Homara ha mandado un comisionado á las kábilas fronterizas de la plaza de Melilla, para lograr de aquellas le ayuden á combatir al Sultan Abdul-Asis, apercibiéndolas en caso de no acceder á ello el imponerles una multa de cien duros diarios. La mayoría de las tribus se han negado á combatir y á pagar lo pedido por el pretendiente.

Madrid 26, 3'15.

Después de una breve dolencia ha fallecido esta noche última el Subdirector del Banco de España D. Benito Fariñas.

Madrid 26, 6'30.

La tan cacareada reunión del ministro de Marina señor Sánchez de Toca con los Generales que forman en la Armada nacional se ha aplazado nuevamente hoy.

Madrid 26, 10'00.

Washington.—Estando el presidente mister Roosevelt, ejercitándose en el manejo de bastón, golpeóse fuertemente en la muñeca, por cuyo motivo se verá obligado á guardar reposo varios días.

Madrid 26, 11'45.

Pamplona.—Corren con insistencia rumores en el pueblo de Eibar sobre sucesos escandalosos ocurridos entre curas y mugeres. Los hombres ante la irritación consiguiente, además de dar gritos de «mueran los curas y sacristanes», la emprendieron á pedradas con los tonsurados.

**Cotización Oficial**

Madrid 24 Enero á las 16.

4 % interior . . . . .	74'95
Exterior . . . . .	00'00
Amortizable 4 p% . . . . .	00'00
Id. 5 por 100 . . . . .	95'90
Carpetas . . . . .	95'90
Banco España . . . . .	477'50
Tabacalera . . . . .	409'00
Paris á la vista . . . . .	32'65 á 32'65
Londres id. . . . .	33'40 á 0'00

**Banco de Mahón**

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	50'00	00'00
Banco de Mahón . . . . .	40'00	41'00
Eléctrica Mahonesa . . . . .	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	104'00	00'00
Marítima . . . . .	00'00	00'00
Maquinista Naval . . . . .	100'00	00'00
Oblig. municipales . . . . .	78'00	00'00

Mahón 26 de Enero de 1903.

**Comandancia de Marina**

Semáforo de Bajoli 26

Barómetro 767'4.  
Ventolina calmosa del N.  
Mar llana  
Cielo acelajado.  
Horizontes neblinosos.

Imp. de Francisco Fábregas.

## Ayuntamiento de Mahón

En el sorteo celebrado por este Ayuntamiento en el día de hoy, han resultado elegidos Vocales de la Asambleza de asociados que con dicha Corporación han de componer la Junta Municipal durante el corriente año, los señores que á continuación se expresan:

### 1.ª SECCIÓN

- D. José Quevedo Roselló, Portal de Mar 8.  
 » Cristóbal Anglada Gornés, Iglesia 17.  
 » Vicente Sintés Pons, Isabel II 15.

### 2.ª SECCIÓN

- D. Antonio Hernández Andreu, Frailes 35.  
 » Miguel Villalonga Seguí, Cardona y Orfila.

### 3.ª SECCIÓN

- D. Maximiliano Alejandro Mateo, Cifuentes 62.

### 4.ª SECCIÓN

- D. Francisco Coll Quevedo, Vassallo 8.

### 5.ª SECCIÓN

- D. Mateo Fuguet Sintés, San Jorge 1.  
 » Andrés Corantí Navero, Cos Gracia 98.

### 6.ª SECCIÓN

- D. Francisco Mercadal Pons, San Fernando 22.  
 » Juan Tuduri Liliñá, Plaza Carmen.

### 7.ª SECCIÓN

- D. José Carreras Orfila, Castillo 37.  
 » Bartolomé Pons Mascaró, Castillo 31.  
 » Bernardino Pons, Hernández, Castillo 116.

### 8.ª SECCIÓN

- D. Rafael Saura Bagur, Infanta 123.  
 » Juan Biale Coll, Infanta 74.

### 9.ª SECCIÓN

- D. Antonio Olives Bagur, Alquería cremada.

### 10.ª SECCIÓN

- D. Benito Pons Orfila, Tornaltí.  
 » Antonio Ameller Vacarises, Garriga vella.

### 11.ª SECCIÓN

- D. José Bañer Olives, (S. L.) San Luis 80.  
 » Sebastián Gomila Pons, idem Lanión.

Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento del público, á fin de que puedan presentarse en el término de ocho días las excusas y oposiciones á que haya lugar con arreglo al artículo 69 de la ley municipal vigente.—Mahón 23 de Enero de 1903.—El Alcalde Presidente, P. A. Juan Mercadal.

## LA MARÍTIMA

COMPañIA MAHONESA DE VAPORES

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión del 2 actual, acordó conceder un pasaje gratuito anual de ida y vuelta en cualquiera de las líneas que prestan nuestros vapores, á los cargadores de esta Isla que devenguen un flete minimum de «mil pesetas» por cuenta propia, á contar desde 1.º del actual, y á los que sólo devenguen «quinientas» pesetas se les concederá ocupar clase superior inmediata del pasaje que paguen una vez al año.

Los cargadores que disfruten de otras concesiones están exentos de las expresadas.

Se entenderán cargadores para los efectos de la mencionada concesión, aquellos cuyos nombres figuren en los respectivos conocimientos de embarque.—Mahón 15 Enero 1903.—El Director-Naviero, Juan F. Taltayull.

## Acciones del "Banco de Mahón" y "La Marítima"

Se desean vender algunas  
 Informes en esta imprenta

## A LOS PROPIETARIOS

## M. CARLOS BUTSEMS & FRADERA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Pelayo, 22-Barcelona.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Romanos y Venecianos

con privilegio exclusivo

Objetos de piedra y granito artificial

y marmol comprimido

Precios y condiciones ventajosas

Para catálogos y demás referencias al

Representante en Menorca D. JUAN T. VIDAL

MORERAS, 10-MAHON

## Para vender ó alquilar

Lo está la casa tienda de comestibles, calle Hannover, número 8.

## COMERCIO DE MADERAS

del Norte de Europa

y de América

Austria y Canada

## Francisco Oliva

Paseo San Juan, 174-Barcelona.

## Grandes Existencias

en Pino Flandes, Melis, Ruso y Quebec, propias para construcciones y fabricación de cajas para calzado.

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Referencias: Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal-Moreras, 10, Mahón.

## Sociedad General de Seguros

A PRIMA FIJA

Capital social 15.000,000 de ptas.

Domiciliada en Madrid: Alcalá, 68.

SEGUROS

sobre la vida.—Contra incendios.—Marítimos y fluyales.—Accidentes personales y colectivos.—Rotura de cristales.—Accidentes por y á los coches.—Ganado de lujo y de labor.—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta Sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Delegado para Cataluña y Baleares.

ANCHA, 5, PRAL.

Agente en Menorca: D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 30.

## ALMACEN DE MUEBLES de

## SINTÉS

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

## PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de Gracia número 162.  
 Informarán en la misma.

## CARBURO DE CALCIO

de la casa Jaime Torres Vendrell

de Barcelona

RENDIMIENTO GARANTIDO 330 LITROS DE GAS POR KILO

Depósito en Mahón: F. GONZALEZ.—San Juan, 39.

SE SIRVEN LOS PEDIDOS Á DOMICILIO